

**ANALISIS KEPENTINGAN INDONESIA TERHADAP  
TIONGKOK DALAM PERDAGANGAN BILATERAL  
MENGUNAKAN *LOCAL CURRENCY SETTLEMENT***

**SKRIPSI**

**Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Surabaya untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh  
Gelar Sarjana Ilmu Sosial (S.Sos) dalam Hubungan  
Internasional**



Oleh:

**Fayiz Wishal Kurnianto**

**NIM I72217040**

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
NOVEMBER 2021**

**PERNYATAAN PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI**

*Bismillahirrohmanirrohim*

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Fayiz Wishal Kurnianto

NIM : I72217040

Program Studi : Hubungan Internasional

Yang berjudul : **“Analisis Kepentingan Indonesia Terhadap Tiongkok**

**Dalam Perdagangan Bilateral Menggunakan *Local Currency Settlement*”**

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila skripsi ini di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Jombang, 20 Oktober 2021

Yang Menyatakan



**Fayiz Wishal Kurnianto**

NIM : I72217040

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Setelah melakukan bimbingan, arahan, koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh:

Nama : Fayiz Wishal Kurnianto

NIM : I72217040

Program Studi : Hubungan Internasional

Yang berjudul, “**Analisis Kepentingan Indonesia Terhadap Tiongkok Dalam Perdagangan Bilateral Menggunakan *Local Currency Settlement***”, saya berpendapat bahwa skripsi sudah diperbaiki dan dapat diujikan dalam rangka memperoleh gelar sarjana Ilmu Sosial (S.Sos) dalam bidang Hubungan Internasional.

Surabaya, 20 Oktober 2021



Ridha Anjaliyah, S.I.P., MBA.

NUP 201409001

## LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi oleh Fayiz Wishal Kurnianto dengan judul: “**Analisis Kepentingan Indonesia Terhadap Tiongkok Dalam Perdagangan Bilateral Menggunakan *Local Currency Settlement***” telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 5 November 2021.

### TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I

Ridha Amaliyah, S.I.P., MBA.

NUP 201409001

Penguji II

M. Fathoni Hakim, S.H.I., M.Si.

NIP 198401052011011008

Penguji III

M. Qobidl 'Ainul Arif, S.I.P., M.A., CIQR.

NIP 198408232015031002

Penguji IV

Zaky Ismail, M.S.I.

NIP 198212302011011007

Surabaya, 10 Januari 2022

Mengesahkan,  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Dekan



Prof. Akh. Muzakki, Grad.Dip.SEA., M.Ag., M.Phil., Ph.D.

NIP 197402091998031002



**KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

---

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UTN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini,  
saya:

Nama: Fayiz Wishal Kurnianto  
NIM: 172217040  
Fakultas/Jurusan: Fakultas Ilmu Sosial dan Politik / Hubungan Internasional  
E-mail address: fwkurnianto17@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan  
UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Disertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

ANALISIS KEPENTINGAN INDONESIA TERHADAP TIONGKOK DALAM PERDAGANGAN  
BILATERAL MENGGUNAKAN LOCAL CURRENCY SETTLEMENT

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini  
Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan,  
mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan  
menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk  
kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama  
saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN  
Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta  
dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 Januari 2022  
Penulis

(Fayiz Wishal Kurnianto)  
*nama terang dan tanda tangan*

















Hubungan tersebut terus terjalin hingga tiba pada era modern dimana Indonesia dan Tiongkok mempunyai riwayat hubungan bagaikan pasang surut air laut. Ada kalanya mengalami hubungan yang buruk seperti yang terjadi pada masa Presiden Soeharto yang sempat membekukan hubungan diplomatik Indonesia-Tiongkok pada periode 1968-1990 yang kemudian berakhir pada 3 Juli 1990,<sup>4</sup> yang disebabkan oleh peristiwa Gerakan 30 September 1965. Dimana pada saat itu terjadi peristiwa perebutan kekuasaan oleh Partai Komunis Indonesia (PKI) terhadap pemerintahan sah Negara Kesatuan Republik Indonesia. Dalam peristiwa tersebut, pemerintah Indonesia menganggap Tiongkok mempunyai peran besar dalam membantu rencana Partai Komunis Indonesia (PKI).<sup>5</sup> Ada pula saat memiliki hubungan manis seperti di era Presiden Jokowi saat ini yang mana sejak tahun 2016 Indonesia menjalin kesepakatan kerja sama dengan Tiongkok melalui program kebijakan *Belt and Road Initiative* dengan berbagai bentuk pendanaan serta transfer tenaga kerja dari Tiongkok dalam pembangunan sejumlah infrastruktur untuk kepentingan peningkatan ekonomi politik Indonesia.<sup>6</sup> Namun jauh sebelum Indonesia tergabung sebagai anggota dalam program *Belt and Road Initiative* (BRI), hubungan perdagangan Indonesia-Tiongkok sendiri telah meningkat pesat setelah

---

<sup>4</sup> “Memaknai ‘Tahun Persahabatan’ Indonesia-Cina,” accessed October 13, 2021, <http://www.politik.lipi.go.id/kolom/324-memaknai-tahun-persahabatanindonesia-cina.html>.

<sup>5</sup> “Hubungan Indonesia-China: Rumit Tapi Tak Lekang Zaman,” accessed October 13, 2021, <https://www.matamatapolitik.com/news/analisis-hubungan-indonesia-china-sejarah-dan-perkembangannya-saat-ini>.

<sup>6</sup> Artha Yudilla, “Kerjasama Indonesia Cina Dalam Belt and Road Initiative Analisa Peluang Dan Ancaman Untuk Indonesia,” *Journal of Diplomacy and International Studies* 2, no. 1 (2019): 52–65.

pemberlakuan *ASEAN China Free Trade Agreement (ACFTA)* pada tahun 2010 yang pada tahun kedua kerja sama tersebut berlangsung, total perdagangan Indonesia-Tiongkok mengalami peningkatan cukup signifikan menyentuh angka 49,15 Miliar Dolar AS dari tahun sebelumnya yang hanya mencapai 36,11 Miliar Dolar AS.<sup>7</sup>

Hubungan antara Indonesia-Tiongkok sendiri telah menginjak usia 70 tahun pada 13 April 2020.<sup>8</sup> Hubungan tersebut dimulai oleh Presiden Soekarno yang berujung kepada hubungan diplomatik resmi melalui pengadaaan Konferensi Asia Afrika (KAA) di Bandung pada tahun 1955.<sup>9</sup> Dari usia hubungan yang dimiliki oleh Indonesia-Tiongkok terlihat betapa erat hubungan kedua negara ini, ekonomi Tiongkok pun saat ini berubah menjadi lebih baik dan telah mampu untuk melawan hegemoni dari Amerika Serikat. Hal tersebut membuat hubungan Indonesia-Tiongkok semakin erat ditambah mengingat posisi Tiongkok saat ini yang merupakan pasar ekspor terbesar dari Indonesia. Berdasarkan data dari Kementerian Perdagangan Indonesia, sepanjang tahun 2020 total ekspor Indonesia ke Tiongkok mencapai 30 juta Dolar AS. Dibandingkan dengan AS yang mengimpor dari Indonesia senilai tidak sampai 20 juta Dolar AS untuk

---

<sup>7</sup> Sulthon Sjahril Sabaruddin, "Dampak Liberalisasi Perdagangan RI-China Terhadap Perubahan Perdagangan Dan Kesejahteraan Masyarakat Indonesia: Ssebuah Pendekatan Ekuilibrium Parsial (SMART Model) Dan Pemanfaatan Sistem Neraca Sosial Ekonomi 2008," *Jurnal Ekonomi Dan Bisnis* 17, no. 3 (2016): 33, <https://doi.org/10.24914/jeb.v17i3.287>.

<sup>8</sup> "Peringati 70 Tahun Hubungan Diplomatik Indonesia Tiongkok Luncurkan Sampul Dan Perangko Peringatan | Portal Kementerian Luar Negeri Republik Indonesia," accessed October 13, 2021, [https://kemlu.go.id/portal/id/read/1191/siaran\\_pers/peringati-70-tahun-hubungan-diplomatik-indonesia-tiongkok-luncurkan-sampul-dan-perangko-peringatan](https://kemlu.go.id/portal/id/read/1191/siaran_pers/peringati-70-tahun-hubungan-diplomatik-indonesia-tiongkok-luncurkan-sampul-dan-perangko-peringatan).

<sup>9</sup> "Catatan Peristiwa Penting Dalam Hubungan Bilateral Tiongkok-Indonesia," accessed October 13, 2021, <https://www.fmprc.gov.cn/ce/ceindo/indo/ztbd/tk/t628164.htm>.



mata uang lokal atau *Local Currency Settlement* dengan beberapa negara diantaranya Malaysia, Thailand, Jepang,<sup>13</sup> dan yang terbaru ialah Tiongkok.

Adanya *Local Currency Settlement* tersebut secara tidak langsung membuat posisi Dollar AS sebagai mata uang internasional terancam. Terlebih lagi nilai kurs dari Dolar AS yang cenderung fluktuatif. Selain itu, terjadinya fenomena dedolarisasi membuat banyak negara yang memiliki ketergantungan terhadap Dolar AS yang tinggi, berusaha untuk membatasi ketergantungannya. Wakil Direktur di *think-tank* energi dan keamanan dari Institute for *Analysis of Global Security*, Anne Korin mengatakan bahwa negara yang memiliki pengaruh seperti Tiongkok, Rusia dan Uni Eropa mempunyai latar belakang motivasi yang besar untuk melakukan dedolarisasi. Salah satu faktor yang mengurangi ketertarikan negara-negara besar tersebut ialah kewajiban untuk mematuhi yurisdiksi AS ketika negara-negara tersebut melakukan transaksi menggunakan Dolar AS.<sup>14</sup>

Beberapa negara Islam seperti Qatar, Malaysia, dan juga Turki, sedang membuka mempertimbangkan untuk menciptakan jalur perdagangan sendiri menggunakan emas. Perdana Menteri Malaysia Mahathir Mohamad menerangkan bahwa perdagangan akan mengaplikasikan dengan cara barter sebagai upaya lindung nilai. Beliau

---

<sup>13</sup> Wahyu Daniel, "Ingin Kurangi Ketergantungan Dolar AS, Ini Yang Dilakukan BI," CNBC Indonesia, accessed October 13, 2021, <https://www.cnbcindonesia.com/market/20210125164845-17-218585/ingin-kurangi-ketergantungan-dolar-as-ini-yang-dilakukan-bi>.

<sup>14</sup> Rehia Sebayang, "Ramai Negara Besar Dunia Kini Buang Dolar, Ada Apa?," *CNBC Indonesia* 31 Oktober 2019, diakses pada 26 Maret 2021. <https://www.cnbcindonesia.com/investment/20191031171118-21-111798/ramai-negara-besar-dunia-kini-buang-dolar-ada-apa>



menyebutkan bahwa hal ini dilakukan demi kepentingan negara-negara Islam, dengan gagasan bahwa negara Islam harus dapat mandiri dalam menghadapi ancaman terhadap perekonomian yang berpotensi terjadi di masa depan.<sup>15</sup>

Banyaknya negara-negara yang mulai membatasi ketergantungan dengan Dolar AS tersebut, yang dilakukan dengan berbagai macam metode, juga dapat dijadikan sebagai salah satu alasan bagi Indonesia dalam menerapkan kebijakan transaksi perdagangan bilateral menggunakan mata uang lokal masing-masing negara atau juga disebut sebagai *local currency settlement* (LCS). Dengan mengurangi penggunaan Dolar AS, maka dapat meningkatkan likuiditas *local currency* atau mata uang lokal serta dapat mendorong diversifikasi mata uang di pasar valuta asing domestik. Sehingga pada akhirnya akan berdampak positif terhadap upaya Bank Indonesia dalam menjaga kestabilan kurs Rupiah.<sup>16</sup>

Gubernur BI Perry Warjiyo bersama dengan Gubernur *People's Bank of China* (PBoC) Yi Gang telah menyepakati nota kesepahaman untuk kerja sama kerangka perdagangan menggunakan *Local Currency Settlement* Pada 30 September 2020. Kemudian Direktur Eksekutif Kepala Departemen Komunikasi Bank Indonesia (BI) Onny Widjanarko menjelaskan, bahwa dengan adanya kerja sama ini, artinya Indonesia

---

<sup>15</sup> Deutsche Welle (www.dw.com), "Negara Islam Berencana Ganti Dolar dengan Emas Sebagai Alat Tukar | DW | 23.12.2019," DW.COM, accessed October 13, 2021, <https://www.dw.com/id/negara-islam-berencana-ganti-dolar-dengan-emas-sebagai-alat-tukar/a-51776798>.

<sup>16</sup> Bank Indonesia, "Bank Indonesia : Membangun Pasar Uang Modern Dan Maju Di Era Digital," *Blueprint Pengembangan Pasar Uang 2025*, 2020, 1–67.











bisa dijadikan acuan untuk analisis selanjutnya. Selain itu, peneliti juga berharap bahwa penelitian ini dapat bermanfaat bagi masyarakat umum untuk memberikan pemahaman lebih mengenai topik yang diteliti sehingga dapat berguna dimasa mendatang.

#### **E. TINJAUAN PUSTAKA**

Dalam topik penelitian ini, yang menyoroti mengapa Indonesia menyepakati *Local Currency Settlement* dengan Tiongkok. Disini Peneliti juga ingin memaparkan beberapa contoh penelitian sebelumnya dengan fokus topik yang bermacam-macam tetapi masih memiliki hubungan dengan: kerja sama dan perdagangan bilateral Indonesia, kepentingan Indonesia dalam menjalin kerja sama serta penggunaan mata uang lokal sebagai alat transaksi perdagangan, guna menunjukkan perbedaan antara penelitian ini dengan yang sebelumnya.

Studi pustaka yang pertama, berupa artikel Hubungan Internasional Universitas Mulawarman yang ditulis oleh Hadi Nur Muta'ali pada tahun 2020 yang berjudul "*Kepentingan Indonesia, Malaysia, Thailand terhadap kerjasama Local Currency Settlement Framework (LCS)*". Dalam penelitian ini, dijelaskan mengenai kepentingan Indonesia dalam melakukan kerja sama *Local Currency Settlement* (LCS) atau transaksi perdagangan dengan menggunakan mata uang lokal. Dijelaskan bahwa Indonesia beserta Malaysia dan Thailand melakukan kerja sama tersebut guna mengurangi ketergantungan atas penggunaan mata uang Dolar AS sebagai mata uang Internasional. Dari hal tersebut diketahui bahwa penggunaan mata uang

lokal sebagai alat transaksi disepakati Indonesia, Malaysia, dan Thailand dalam bentuk MOU pada 23 Desember 2016 dan telah resmi dilaksanakan tepat dua tahun setelah penandatanganan MOU pada 2 Januari 2018.<sup>23</sup> Yang menjadi perbedaan antara jurnal tersebut dengan penelitian ini ialah, subjek penelitiannya yang mana pada artikel tersebut meneliti kesepakatan antara negara Indonesia Malaysia dan Thailand dalam hal penggunaan mata uang lokal (LCS) sedangkan dalam penelitian ini ialah Indonesia dengan Tiongkok. Serta dalam penelitian ini tidak berfokus kepada penggunaan mata uang lokal sebagai alat transaksi perdagangan, Melainkan kepentingan yang dimiliki oleh Indonesia dalam menyepakati hal tersebut.

Selanjutnya merupakan artikel Hubungan Internasional, Universitas Airlangga yang ditulis oleh Arisa Permata Siwi pada tahun 2013 dengan judul "*Bilateral Free Trade: Hubungan Perdagangan Indonesia-China dalam Kerangka ACFTA*". pada jurnal tersebut, dijelaskan mengenai hubungan perdagangan yang dimiliki Indonesia-Tiongkok melalui perjanjian ACFTA atau *ASEAN China Free Trade Area*. Yang didalamnya terdapat Perjanjian diantara negara anggota ASEAN dengan Tiongkok dalam hal perdagangan yang bertujuan meningkatkan perekonomian negara masing-masing. Walaupun memiliki tujuan yang baik, namun dalam pelaksanaannya pemerintah Indonesia mendapat tentangan dari dalam negeri seperti dari kalangan pengusaha dan buruh yang menganggap bahwa

---

<sup>23</sup> Hadi Nur Muta, "Kepentingan Indonesia Malaysia Thailand Terhadap Kerjasama Local Currency Settlement Framework (Lcs)," *E Journal Ilmu Hubungan Internasional* 8, no. 1 (2020): 212–22.



*ASEAN China Free Trade Area (ACFTA)* membawa dampak negatif bagi Indonesia. Fokus dari jurnal ini ialah membahas mengenai mengapa Indonesia tetap melaksanakan ikut serta dalam mengimplementasi *ASEAN China Free Trade Area (ACFTA)* walaupun dalam pelaksanaannya muncul beragam persoalan.<sup>24</sup> Sama-sama mengungkap kecurigaan mengenai kepentingan apa yang dimiliki oleh Indonesia. Namun yang menjadi perbedaan ialah, dalam hal studi kasusnya jika dalam jurnal tersebut membahas perdagangan Indonesia-Tiongkok dengan dalam kerangka *ASEAN China Free Trade Area (ACFTA)* sedangkan di penelitian ini ialah skema penggunaan mata uang lokal sebagai alat transaksi perdagangan Indonesia-Tiongkok.

Selanjutnya ialah skripsi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, karya Reffida Dyah Arisanti pada tahun 2019 yang berjudul “*Kepentingan Jepang Terhadap Indonesia Dibawah Kerjasama Bilateral Indonesia Japan Economic Partnership Agreement 2008-2017*” dimana di dalamnya membahas mengenai kepentingan yang dimiliki oleh Jepang dalam menjalani kesepakatan *Indonesia Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA)* dengan Indonesia. Ada apa dibalik kesepakatan tersebut, mengapa kesepakatan tersebut terlaksana.<sup>25</sup> Memiliki persamaan konsep yang disusung dengan penelitian peneliti saat ini hanya saja berbeda

---

<sup>24</sup> Arisa Permata Siwi, “Bilateral Free Trade: Hubungan Perdagangan Indonesia-China Dalam Kerangka ACFTA,” *Hubungan Internasional*, 2015, 1–17.

<sup>25</sup> Reffida Dyah Arishanti, “Kepentingan Jepang Terhadap Indonesia Di Bawah Kerjasama Bilateral Indonesia Japan Economic Partnership Agreement 2008-2017,” 2019, 96.

pada pada subjek dan objek penelitiannya. Sama-sama meneliti mengenai kepentingan suatu negara dalam menandatangani kerja sama bidang ekonomi adalah hal yang menjadi titik temu antara penelitian karya Reffida dengan penelitian peneliti saat ini.

Selanjutnya merupakan artikel dinamika ekonomi pembangunan, Universitas Pembangunan Nasional “Veteran” Jawa Timur yang ditulis oleh Rachmaniar Dwi Zulfira pada tahun 2019 yang berjudul “*Dampak Hubungan Bilateral Indonesia Dengan Jepang Sebelum dan Sesudah Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement.*” Dimana pada artikel tersebut dijelaskan bahwa penelitian tersebut bertujuan untuk mengetahui perbedaan terhadap transaksi yang dilakukan baik itu dari sektor impor, ekspor maupun investasi antara dua negara sebelum dan sesudah terjadinya kesepakatan *Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA)*. Sehingga dapat diketahui dampak dari adanya kesepakatan *Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA)* tersebut.<sup>26</sup> Mengusung topik dampak kesepakatan *Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA)* yang memiliki kesamaan terhadap penelitian ini yakni berada dalam ruang lingkup studi ekonomi politik serta terfokus kepada “dampak” sebelum dan sesudah *Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA)* yang artinya terdapat kepentingan nasional yang bermain. Mengenai perbedaannya sendiri diantaranya ialah, ada pada studi

---

<sup>26</sup> Rachmaniar Dwi Zulfira, “Dampak Hubungan Bilateral Indonesia Dengan Jepang Sebelum Dan Sesudah Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (Ijepa),” *Jurnal Dinamika Ekonomi Pembangunan* 2, no. 1 (2019): 124–34, <https://doi.org/10.33005/jdep.v2i1.83>.

kasusnya pada penelitian ini mengungkap kasus penggunaan mata uang lokal sebagai alat transaksi perdagangan bilateral antara Indonesia-Tiongkok (LCS) sedangkan pada jurnal tersebut mengungkap mengenai *Indonesia-Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA)*.

Selanjutnya merupakan artikel Hubungan Internasional, Universitas Islam Riau yang ditulis oleh Artha Yudilla pada tahun 2019, yang berjudul “*kerja sama Indonesia China dalam Belt and Road Initiative Analisa Peluang dan Ancaman Untuk Indonesia.*” Pada artikel tersebut dijelaskan mengenai *Belt and Road Initiative (BRI)* yang merupakan kebijakan pemerintah Tiongkok pada masa pemerintahan presiden Xi Jinping yang mempunyai tujuan terhadap pembangunan ulang jalur sutra. Kebijakan ini merupakan bentuk penyempurnaan dari kebijakan dengan visi yang sama yakni kebijakan *One Belt One Road (OBOR)* pada tahun 2013 dengan total pendanaan diperkirakan mencapai triliunan Dolar AS. Berangkat dari hal tersebut, Tiongkok membentuk *Asian Infrastructure Investment Bank (AIIB)* yang mempunyai tujuan membantu pendanaan infrastruktur kepada negara-negara anggota yang sekaligus memperkuat kebijakan *Belt and Road Initiative*. Berkaitan dengan hal tersebut sejumlah kritikan muncul terkait keputusan Indonesia bergabung menjadi anggota AIIB dan ikut dalam program *Belt and Road Initiative*.<sup>27</sup> Jurnal tersebut mempunyai fokus kepada analisa *Belt and Road Initiative (BRI)* mengenai

---

<sup>27</sup> Artha Yudilla, “Kerjasama Indonesia Cina Dalam Belt and Road Initiative Analisa Peluang Dan Ancaman Untuk Indonesia,” *Journal of Diplomacy and International Studies* 2, no. 1 (2019): 52–65.

peluang dan ancamannya, yang merupakan salah satu persamaan dengan penelitian ini hanya saja berbeda pada studi kasusnya. Bahwa letak program *Belt and Road Initiative* (BRI) dalam penelitian ini bukan sebagai studi kasus. Namun tidak dapat dielakkan bahwa *Belt and Road Initiative* (BRI) ini masih terkait dengan studi kasus yang peneliti bawa yakni penggunaan mata uang lokal sebagai alat transaksi perdagangan bilateral Indonesia-Tiongkok.

Selanjutnya ialah skripsi, Universitas Sumatra Utara yang ditulis oleh Bunga Rahayu Sitepu pada tahun 2016, yang berjudul "*Akibat Hukum Kesepakatan Perdagangan Bilateral Anantara Indonesia dengan Jepang Terhadap Ekspor Produk Manufaktur Indonesia*". Dalam skripsi ini dijeskan mengenai bagaimana kedudukan perjanjian yang telah dibuat untuk perdagangan bilateral di dalam skema perdagangan multilateral, serta pandangan hukum dari perjanjian perdagangan bilateral Indonesia-Jepang, dan dampaknya terhadap ekspor produk manufaktur Indonesia.<sup>28</sup> Skripsi tersebut mengangkat fokus kesepakatan perdagangan antara Indonesia-Jepang yang kemudian untuk dianalisis dampaknya yang artinya dampak adalah hasil yang didapat dari perdagangan tersebut baik itu dampak positif maupun negatif. Yang berarti kepentingan Indonesia telah tercapai sebagaimana dampaknya telah dirasakan. Skripsi tersebut dapat membantu

---

<sup>28</sup> Bunga Rahayu Sitepu, "*Akibat Hukum Kesepakatan Perdagangan Bilateral Anantara Indonesia dengan Jepang Terhadap Ekspor Produk Manufaktur Indonesia*"2016 Universitas Sumatra Utara



tahun 2019, yang berjudul “*Kerja sama Ekonomi Politik Indonesia dan China Pada Implementasi Program Belt and Road Initiative*”. Pada artikel ini membahas mengenai kebangkitan China menjadi negara *super power* melalui program *belt and road initiative* (BRI) melalui program tersebut menjadikan Indonesia-Tiongkok memiliki hubungan yang lebih erat dari sebelumnya baik dalam hal perdagangan, investasi, pariwisata dan pendidikan maupun budaya.<sup>30</sup> Sama seperti studi pustaka kelima hanya saja pada jurnal ini penelitiannya lebih spesifik kepada sistematika dan perkembangan program *Belt and Road Initiative*.

Selanjutnya ialah skripsi Hubungan Internasional Universitas Jember, ditulis oleh Robby Hidayat pada tahun 2010, yang berjudul “*Kerja sama perdagangan Indonesia dengan China melalui ACFTA*” dalam skripsi ini dijelaskan mengenai kerja sama perdagangan yang dimiliki Indonesia dengan China pada tahun 2004-2010. Dengan analisis mendalam mengenai definisi konsep dan juga proses kerja *free trade* antar negara anggota ASEAN dengan China.<sup>31</sup> Skripsi tersebut memiliki studi kasus yang sama seperti pada studi pustaka kedua. Hanya saja skripsi tersebut lebih terfokus dengan memiliki rentang waktu tahun penelitian.

---

<sup>30</sup> Sindy Yulia Putri and Dairatul Maarif, “Kerja Sama Ekonomi-Politik Indonesia Dan Cina Pada Implementasi Program Belt and Road Initiative,” *Jurnal Kajian Lemhanas RI* 7, no. 3 (2019): 53–66.

<sup>31</sup> Robby Hidayat, “Kerjasama Perdagangan Indonesia Dengan China Melalui ACFTA ( ASEAN- CHINA FREE TRADE AREA ) Kerjasama Perdagangan Indonesia Dengan China Melalui ACFTA ( ASEAN- CHINA FREE TRADE AREA ),” 2010.





















































































empat aspek yang meliputi pelaku pasar, produk, pricing, serta infrastruktur yang memadai. Percepatan pengembangan infrastruktur pasar keuangan (IPK) sebagaimana inisiatif utama yang pertama, perlu didukung dengan instrument-instrumen pada inisiatif utama yang kedua. seperti pada pasar valuta asing (valas), akan dilakukan pengembangan instrumen yang memiliki fokus terhadap DNDF beserta turunannya, serta akan dilakukan juga perluasan dan pengembangan kerja sama terkait *Local Currency Settlement* (LCS) dengan negara mitra lainnya. termasuk pengembangan skema *Local Currency Settlement* (LCS) yang terintegrasi dengan open API dan *cross-border payment*.

- c. Inisiatif III yakni mengembangkan sumber pembiayaan ekonomi dan pengelolaan risiko. Inisiatif utama ketiga ini merupakan inisiatif terakhir untuk mendukung pelaksanaan 5 visis misi BPPU. Inisiatif ini dapat dilakukan dengan tiga *key deliverable* diantaranya: pengembangan sumber pembiayaan ekonomi serta pengembangan sustainable and green financing, pengelolaan risiko dengan pengembangan instrumen lindung nilai jangka panjang guna mengurangi terjadinya resiko nilai tukar dan suku bunga, dan peningkatan basis investor ritel.

Dalam upaya pengembangan insfrastruktur pasar keuangan (IPK) sebagaimana telah dijelaskan pada inisiatif satu, tidak dapat dilepaskan dari fungsinya sebagai infrastruktur yang dapat mendukung upaya tercapainya



Secara keseluruhan, Blueprint Pengembangan Pasar Uang (BPPU) 2025 dipersiapkan untuk mempersiapkan masa depan Indonesia maju, melalui pembentukan pasar uang yang maju dan modern. BPPU 2025 digunakan sebagai visi, strategi, dan navigasi oleh Bank Indonesia dalam upaya membangun pasar uang yang maju dan modern di era tren digitalisasi.

## 2. Sejarah *Local Currency Settlement* di Indonesia

Indonesia pertama kali melakukan kesepakatan terkait *Local Currency Settlement* ialah dengan Malaysia dan Thailand pada 23 Desember 2016 yang ditandai dengan penandatanganan kesepakatan MoU sebagai bentuk tindak lanjut dari pembentukan kerangka kerja sama *Local Currency Settlement*. Kerangka kerja sama *Local Currency Settlement* merupakan salah satu bentuk upaya Bank Indonesia dalam melakukan pengembangan pasar uang yang telah terlaksana sejak tahun 2018 dengan Malaysia dan Thailand. Kerangka kerja sama *Local Currency Settlement* memiliki tujuan dalam upaya diversifikasi transaksi bilateral antara Indonesia dengan negara mitra menggunakan mata uang lokal masing-masing negara. Tujuan utama dilaksanakannya kerja sama tersebut ialah guna menjaga dan memelihara kestabilan nilai tukar Rupiah yang dilakukan dengan mengurangi ketergantungan terhadap Dolar AS dan digantikan dengan penggunaan mata uang lokal sebagai alat transaksi, dalam artian tanpa menggunakan Dolar AS dapat meningkatkan likuiditas mata uang lokal serta mendorong diversifikasi mata uang di pasar valuta asing domestik,







- a. Rekening *Special Purpose Non-Resident Account Rupiah* atau yang disebut sebagai SNA Rupiah merupakan rekening khusus milik Bank *Appointed Cross Currency Dealer* (ACCD) Negara Mitra dalam mata uang Rupiah yang dibuka pada Bank *Appointed Cross Currency Dealer* (ACCD) Indonesia untuk kepentingan pelaksanaan *Local Currency Settlement* (LCS).
- b. Rekening *Sub-Special Purpose Non-Resident Account Rupiah* atau yang disebut sebagai Sub-SNA Rupiah merupakan rekening khusus milik importir maupun eksportir di negara mitra dalam mata uang Rupiah yang dibuka pada Bank *Appointed Cross Currency Dealer* (ACCD) Negara Mitra untuk kepentingan pelaksanaan *Local Currency Settlement* (LCS).
- c. Rekening *Special Purpose Non-Resident Account Mata Uang Negara Mitra* atau yang disebut sebagai SNA Mitra merupakan rekening khusus milik Bank *Appointed Cross Currency Dealer* (ACCD) Indonesia dalam mata uang negara mitra yang dibuka pada Bank *Appointed Cross Currency Dealer* (ACCD) Negara Mitra untuk kepentingan pelaksanaan *Local Currency Settlement* (LCS).
- d. Rekening *Sub-Special Purpose Non-Resident Account Mata Uang Negara Mitra* yang selanjutnya disebut Sub-SNA Mitra adalah rekening khusus milik importir maupun eksportir Indonesia dalam mata uang negara mitra yang dibuka pada Bank *Appointed Cross Currency Dealer* (ACCD) Indonesia untuk kepentingan pelaksanaan *Local Currency Settlement* (LCS).

Empat rekening tersebut merupakan elemen penting yang mempermudah alur transaksi bilateral menggunakan mata uang lokal masing-masing negara









Dalam rangka perluasan jangkauan penerapan *Local Currency Settlement*, Indonesia melakukan kesepakatan dengan penandatanganan MoU bersama negara-negara mitra. Indonesia memanfaatkan hubungan kerja sama yang telah dimiliki dalam hal ekonomi dan perdagangan dengan negara-negara mitra. Negara mitra Indonesia dalam menggunakan *Local Currency Settlement* sejauh ini berjumlah empat yaitu Malaysia, Thailand, Jepang dan Tiongkok. Untuk lebih detailnya ialah sebagai berikut:

b. *Local Currency Settlement* Indonesia-Malaysia

Indonesia melakukan kesepakatan dan penandatanganan MoU terkait *Local Currency Settlement* dengan Malaysia pada 23 Desember 2016 bersama dengan Thailand. Kemudian setelah mengalami proses pertimbangan dan perkembangan, Bank Indonesia bersama Bank Negara Malaysia menyepakati bahwa *Local Currency Settlement* mulai efektif per 2 Januari 2018 dengan ditunjuknya Bank ACCD dari pihak Indonesia dan Malaysia. Bank ACCD tersebut antara lain: Bank BRI, Bank CIMB Niaga, Bank Mandiri, Bank Maybank, Bank BCA, dan Bank BNI di wilayah Indonesia Sedangkan di Malaysia antara lain: CIMB Bank Berhad, Hong Leong Bank Berhad, Malayan Banking Berhad, Public Bank Berhad, dan RHB Bank Berhad. Dengan ditunjuknya Bank ACCD oleh Bank Indonesia bersama dengan Bank Negara Malaysia maka, dilakukanlah pembukaan rekening SNA Rupiah dan SNA Ringgit guna melakukan kegiatan perdagangan dan investasi langsung antara Malaysia dan Indonesia menggunakan *Local Currency*



Bank Indonesia bersama Bank of Thailand menyepakati bahwa *Local Currency Settlement* mulai efektif per 2 Januari 2018 dengan ditunjuknya Bank ACCD dari pihak Indonesia dan Thailand. Bank ACCD tersebut antara lain: Bank BRI, Bank BNI, Bank Mandiri, Bangkok Bank, dan Bank BCA di wilayah Indonesia Sedangkan di Thailand antara lain: Bangkok Bank PCL, Bank of Ayudhya PCL, Kasikornbank PCL, Krungthai Bank PCL, dan Siam Commercial Bank PCL. Dengan ditunjuknya Bank ACCD oleh Bank Indonesia bersama dengan Bank of Thailand maka, dilakukanlah pembukaan rekening SNA Rupiah dan SNA Baht guna melakukan kegiatan perdagangan dan investasi langsung antara Thailand dan Indonesia menggunakan *Local Currency Settlement*. Berikut dibawah peneliti sajikan data total perdagangan Indonesia dengan Thailand periode 2016 hingga Juni 2021.<sup>117</sup>

---

<sup>117</sup> “Siaran Pers Bersama: Bank Indonesia Dan Bank of Thailand Perkuat Kerja Sama Penggunaan Mata Uang Lokal,” accessed October 14, 2021, [https://www.bi.go.id/id/publikasi/ruang-media/news-release/Pages/sp\\_211220.aspx](https://www.bi.go.id/id/publikasi/ruang-media/news-release/Pages/sp_211220.aspx).





















semakin terkuras. Apabila neraca perdagangan surplus (nilai import suatu negara lebih kecil dari pada nilai ekspornya), nasibnya akan lebih baik karena dapat menyimpan pundi pundi cadangan devisa. Tetapi apapun keadaannya baik nilai perdagangan suatu negara itu mengalami surplus maupun devisa, akan lebih menguntungkan jika suatu negara tersebut menggunakan mata uangnya sendiri, karena pembangunan dalam negeri suatu negara akan dibiayai dengan menggunakan mata uang lokal, tentunya harus mengandalkan komponen lokal (produksi dalam negeri). Namun pastinya semua neraca perdagangan yang surplus akan sangat bermanfaat bagi kesejahteraan masyarakat.

Selain itu ketergantungan terhadap mata uang dunia (Dolar AS) akan sangat berdampak apabila terjadi krisis ekonomi global khususnya terhadap negara-negara berkembang (*soft currency*) sebagaimana yang terjadi pada tahun 2015 dimana terjadi pelemahan mata uang global terhadap Dolar AS yang menciptakan permintaan terhadap barang komoditas ekspor dunia menurun signifikan. Akibatnya terhadap Indonesia ialah turunnya harga komoditas utama dari sektor ekspor Indonesia yang secara langsung memiliki dampak kepada neraca perdagangan Indonesia sehingga yang terjadi ialah pelemahan Rupiah. Sebagai contoh harga kelapa sawit pada pasar internasional turun 22% menjadi Rp8.000 dari sebelumnya Rp,11.000 per Kilogram, harga batu bara turun 38% menjadi Rp,776.000 per ton dari sebelumnya Rp,1.200.000 per ton, dan turun sebesar 71% menjadi Rp,16.000 per Kilogram dari sebelumnya Rp,57.000 per Kilogram. Disaat Rupiah





pondasi kekuatan dalam pengembangan pasar uang yang telah dirancang sedemikian rupa oleh Bank Indonesia dalam Blueprint Pengembangan Pasar Uang 2025.

Tiongkok merupakan negara yang saat ini menjadi mitra utama dalam perdagangan Indonesia yang menguasai baik sektor ekspor maupun impor di Indonesia dengan total perdagangan sebanyak 60 juta ribu Dolar AS mengalahkan Amerika yang memiliki mata uang paling kuat yakni Dolar AS, namun dengan pasar valuta asing yang masih dikuasai oleh Dolar AS.<sup>124</sup> Dari sini peneliti akan menjelaskan mengenai hubungan sebab akibat dari dua variabel yaitu perdagangan bilateral dengan Tiongkok (variabel independen) dan *Local Currency Settlement* (Variabel dependen), Sebagai alat analisis, peneliti menggunakan *rational choice theory* untuk mempermudah analisis data.

Kepentingan yang dimiliki oleh Indonesia pada dasarnya berangkat dari tujuan perkembangan pasar uang di Indonesia yakni untuk menjaga kestabilan nilai tukar Rupiah sehingga diharapkan Rupiah mampu untuk menjadi pondasi yang kuat bagi perekonomian Indonesia. Salah satu caranya ialah dengan memanfaatkan *Local Currency Settlement*, selain berdasarkan atas kepentingan Indonesia akan kestabilan Rupiah, dengan melihat kurva dari total perdagangan Indonesia dengan negara mitra *Local Currency Settlement* lain (yang telah peneliti sajikan pada sub-bab *Local Currency*

---

<sup>124</sup> Webinar BPPP Kemendag “Implikasi penerapan Local Currency Settlement Indonesia dengan Tiongkok” <http://bPPP.kemendag.go.id/berita/foto/view/MzQx/>

*Settlement*) seperti Malaysia, Thailand dan Jepang yang cenderung melorot tiga tahun terakhir ini, apabila membandingkan dengan kestabilan kurva perdagangan Indonesia dengan Tiongkok yang cenderung stabil maka menjadikan Tiongkok sebagai mitra dalam kerangka kerjasama tersebut merupakan keputusan yang tepat.

Dengan berdasarkan data yang peneliti dapatkan dari Kementerian Perdagangan bahwasanya Tiongkok yang notabene merupakan mitra dagang utama Indonesia, dengan total ekspor Indonesia ke Tiongkok sebesar 16,7% sedangkan dari sektor impor dari Indonesia ke Tiongkok sebesar 26,2%. Tidak sebanding dengan total perdagangan yang dihasilkan oleh Indonesia dengan Tiongkok, sebaliknya pasar valuta asing justru dipegang oleh Dolar AS yang masih mendominasi pasar di Indonesia dengan total ekspor Indonesia 93,8% perdagangan menggunakan Dolar AS sedangkan Yuan 1,0% dan Rupiah sendiri memegang 1,3%. Untuk sektor impornya, sebesar 82% transaksi dilakukan menggunakan Dolar AS, berbanding jauh dengan Rupiah dan Yuan yang masing-masing memegang total perdagangan 3%.

Analisis dengan menggunakan *rational choice theory*, dapat dimulai dengan melihat upaya pemerintah Indonesia melalui Bank Indonesia sebagai aktor yang membuat keputusan terkait *Local Currency Settlement* yang memiliki sumber daya tak lain ialah kerangka *Local Currency Settlement* sendiri. Menurut James S Coleman, dalam melakukan pilihan rasional



Sebaliknya pertimbangan kedua ialah dengan melibatkan Tiongkok. Jika diilustrasikan secara sederhana ialah perdagangan bilateral Indonesia-Tiongkok yang seharusnya dilakukan dengan melibatkan Dolar AS, apabila dilakukan dengan menggunakan *Local Currency Settlement* maka transaksi dilakukan dengan tidak melibatkan Dolar AS, melainkan langsung menggunakan mata uang lokal masing-masing negara yakni Rupiah-Yuan. Dalam artian dengan melibatkan Tiongkok, maka yang terjadi ialah adanya pemanfaatan maksimal terhadap total share perdagangan Indonesia-Tiongkok. Dikarenakan tidak melibatkan Dolar AS dalam transaksinya, maka kebutuhan terhadap Dolar AS juga akan berkurang sehingga dapat menciptakan stabilitas Rupiah dihadapan Dolar AS. Maka dari itu, pilihan terbaik yang telah dibuat oleh pemerintah Indonesia (Bank Indonesia) dalam rangka menjaga kestabilan nilai tukar Rupiah ialah mengikutsertakan Tiongkok sebagai negara mitra dagang Indonesia dalam *Local Currency Settlement*.

Untuk mendukung dua pertimbangan diatas pemerintah Indonesia telah mendorong dari masa ke masa pembangunan nasional guna mewujudkan “**surplus**” perdagangan nasional dengan semua negara khususnya pada saat ini dengan Tiongkok untuk itu pemerintah







besar-besaran di segala bidang oleh pemerintah Tiongkok ke Indonesia yang total investasinya pada tahun 2019 mencapai 4,7 M Dolar AS nilai ini menjadi investasi yang paling dominan yang masuk ke Indonesia menggeser posisi Singapura.<sup>128</sup>

Dalam berhubungan antar bangsa-bangsa baik itu hubungan diplomatik perdagangan, pertahanan, kemanan sudah sepatutnya pemerintah mendorong dan mengupayakan terjadinya hubungan pada bidang-bidang tersebut yang berimbang. kepada semua negara yang menjalin kerjasama baik bilateral maupun multilateral. Hal ini dilakukan supaya tidak terjadi dominasi pengaruh dalam hal budaya politik apalagi pertahanan dan keamanan sebagai akibat dari dominasi perdagangan dari salah satu negara sahabat. Sehingga akan tercipta dan mengokohkan politik luar negeri Indonesia yang “bebas dan aktif”

---

<sup>128</sup> Muhammad Zulfikar Rakhmat, “Dampak Penting Kesepakatan Indonesia Dan Cina Untuk Mempromosikan Penggunaan Yuan Dan Rupiah,” *The Conversation*, accessed October 20, 2021, <http://theconversation.com/dampak-penting-kesepakatan-indonesia-dan-cina-untuk-mempromosikan-penggunaan-yuan-dan-rupiah-148086>.



Dengan terjaganya stabilitas nilai tukar dari Rupiah, secara otomatis akan membawa dampak positif terhadap situasi pasar di Indonesia. Dengan demikian, akan membantu untuk memenuhi tujuan daripada pelaksanaan pembangunan nasional Indonesia yakni untuk mewujudkan pembangunan manusia Indonesia yang dapat hidup adil, makmur dan berdaya saing.

## **B. Saran**

Setelah dilakukannya penelitian mengenai kepentingan yang dimiliki oleh Indonesia terhadap Tiongkok, peneliti dapat memberikan sedikit saran kepada pemerintah Indonesia agar selalu melihat kepada dua sisi yakni manfaat yang didapatkan dari kerjasama tersebut dan juga resikonya atau dampak negatif yang didapat. Oleh karena itu *Local Currency Settlement* hendaknya dilakukan secara berimbang ke semua negara untuk menciptakan kesinambungan politik luar negeri Indonesia bebas aktif. Disisi lain, penelitian ini peneliti akui masih memiliki banyak kekurangan, oleh karena itu teruntuk para peneliti yang akan menjadikan penelitian ini sebagai sumber rujukan untuk hendaknya dapat menambah data lebih banyak dari berbagai sumber.



- Hanggara, Agie. "Nasionalisme Etnis Tionghoa Di Indonesia." *Equilibrium: Jurnal Penelitian Pendidikan Dan Ekonomi* 14, no. 02 (2018). <https://doi.org/10.25134/equi.v14i02.1129>.
- Kennedy, Posma Sariguna Johnson. "Modul Ekonomi Mikro Pasar." *Fakultas Ekonomi Universitas Kristen Indonesia*, 2017, 1–29.
- Mudjiyanto, Bambang. "Tipe Penelitian Eksploratif Komunikasi." *Jurnal Studi Komunikasi Dan Media* 22, no. 1 (2018): 65. <https://doi.org/10.31445/jskm.2018.220105>.
- Mulyadi, Mohammad. "Penelitian Kuantitatif Dan Kualitatif Serta Pemikiran Dasar Menggabungkannya [Quantitative and Qualitative Research and Basic Rationale to Combine Them]." *Jurnal Studi Komunikasi Dan Media* 15, no. 1 (2011): 128.
- Muta, Hadi Nur. "Kepentingan Indonesia Malaysia Thailand Terhadap Kerjasama Local Currency Settlement Framework (Lcs)." *E Journal Ilmu Hubungan Internasional* 8, no. 1 (2020): 212–22.
- Nuechterlein, Donald E. "National Interests and Foreign Policy: A Conceptual Framework for Analysis and Decision-Making." *British Journal of International Studies* 2, no. 3 (1976): 246–66. <https://doi.org/10.1017/S0260210500116729>.
- Nugroho, Alifi Nur Prasetya, and Rini Riris Setyowati. "Adikuasa Perdagangan Tiongkok: Tiongkok Dalam Revolusi Industri 4.0 Di Indonesia (Tinjauan Sejarah Sosial-Ekonomi Pedagang Tiongkok Di Indonesia)." *ISTORIA: Jurnal Pendidikan Dan Sejarah* 15, no. 2 (October 1, 2019). <https://doi.org/10.21831/istoria.v15i2.27292>.
- Pradana, Hafid Adim. "Persepsi Suharto Dan Perubahan Kebijakan Luar Negeri Indonesia Terhadap Cina Pada Awal Orde Baru." *Indonesian Perspective* 1, no. 1 (2016): 23–42. <https://doi.org/10.14710/ip.v1i1.10427>.
- Putri, Sindy Yulia, and Dairatul Maarif. "Kerja Sama Ekonomi-Politik Indonesia Dan Cina Pada Implementasi Program Belt and Road Initiative." *Jurnal Kajian Lemhanas RI* 7, no. 3 (2019): 53–66.
- Sabaruddin, Sulthon Sjahril. "Dampak Liberalisasi Perdagangan RI-China Terhadap Perubahan Perdagangan Dan Kesejahteraan Masyarakat Indonesia: Sebuah Pendekatan Ekuilibrium Parsial (SMART Model) Dan Pemanfaatan Sistem Neraca Sosial Ekonomi 2008." *Jurnal Ekonomi Dan Bisnis* 17, no. 3 (2016): 33. <https://doi.org/10.24914/jeb.v17i3.287>.







- “Hubungan Indonesia-China: Rumit Tapi Tak Lekang Zaman.” Accessed October 13, 2021. <https://www.matamatapolitik.com/news/analisis-hubungan-indonesia-china-sejarah-dan-perkembangannya-saat-ini>.
- “Memaknai ‘Tahun Persahabatan’ Indonesia-Cina.” Accessed October 13, 2021. <http://www.politik.lipi.go.id/kolom/324-memaknai-tahun-persahabatanindonesia-cina.html>.
- “Peringati 70 Tahun Hubungan Diplomatik Indonesia Tiongkok Luncurkan Sampul Dan Perangko Peringatan | Portal Kementerian Luar Negeri Republik Indonesia.” Accessed October 13, 2021. [https://kemlu.go.id/portal/id/read/1191/siaran\\_pers/peringati-70-tahun-hubungan-diplomatik-indonesia-tiongkok-luncurkan-sampul-dan-perangko-peringatan](https://kemlu.go.id/portal/id/read/1191/siaran_pers/peringati-70-tahun-hubungan-diplomatik-indonesia-tiongkok-luncurkan-sampul-dan-perangko-peringatan).
- “Tahu Cerita Awal Kedatangan Tionghoa Di Indonesia? Begini Sejarah.” Accessed October 14, 2021. <https://www.idntimes.com/science/discovery/eka-supriyadi/sejarah-awal-kedatangan-orang-tionghoa-di-indonesia-c1c2/2>.
- “Upaya Pemerintah dalam Melaksanakan Pembangunan Nasional.” KOMPAS.com, January 26, 2021. <https://www.kompas.com/skola/read/2021/01/26/135950969/upaya-pemerintah-dalam-melaksanakan-pembangunan-nasional>.
- Daniel, Wahyu. “Ingin Kurangi Ketergantungan Dolar AS, Ini Yang Dilakukan BI.” CNBC Indonesia. Accessed October 13, 2021. <https://www.cnbcindonesia.com/market/20210125164845-17-218585/ingin-kurangi-ketergantungan-dolar-as-ini-yang-dilakukan-bi>.
- E-International Relations. “Student Feature – Levels of Analysis,” February 25, 2018. <https://www.e-ir.info/2018/02/25/student-feature-levels-of-analysis/>.
- HM Soeharto. “Volume Perdagangan Indonesia-China Terus Meningkat,” November 25, 2019. <https://soeharto.co/volume-perdagangan-indonesia-china-terus-meningkat/>.
- JAIPONG. “JAIPONG.” Accessed October 14, 2021. <https://www.dashboard.kbritokyo.jp/search?q=local%20currency%20settlement>.
- Media, Kompas Cyber. “Politik Luar Negeri Indonesia Masa Reformasi.” KOMPAS.com, November 3, 2020.

